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第三十一期 · 2024 年 3 月 25 日

中国发展高层论坛 2024 年年会

“持续发展的中国”

数字化赋能产业转型专题研讨会

（小组讨论二）

由国务院发展研究中心主办、中国发展研究基金会承办的中国发

展高层论坛2024年年会，于2024年3月24-25日在北京钓鱼台国宾馆举

行。3月25日下午举行了“数字化赋能产业转型专题研讨会”，本场

会议由中国发展研究基金会理事长、第十四届全国政协提案委员会副

主任张军扩主持。其中，“小组讨论二”环节的发言嘉宾有3位，分

别为TCL科技集团创始人、董事长李东生，瓦克化学总裁、首席执行

官贺达和丹佛斯总裁、首席执行官方行健。

李东生围绕制造业数字化、智能化转型升级作了发言。他说，过

去20多年的数字化、智能化实践，成为推动企业转型升级的基础条件

和力量支撑。制造业企业的转型升级经历了从简单引入互联网、数字

化支撑供应链生产体系，到逐步导入更多智能化技术的发展阶段。首

先是实现数字化支撑的自动化工厂，在生产工序中使用更多机器、引

入数字化系统，支撑企业管理，提高生产和运营效率。后期再叠加智

能化技术，从处理相对简单的问题到取代部分人工岗位。现在，在半

导体显示、半导体芯片领域，已经基本上实现了生产系统的无人化操

作。在半导体显示工业的产品设计环节，人工智能系统已经能够判断

95%以上的产品设计问题，这大大缩短了产品设计周期，提高了产品

质量。
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李东生强调，将数字化和智能化技术导入制造业，还可以提高企

业经营管理能力，特别是供应链管理能力，加快技术研发和新产品开

发速度，极大地增强企业竞争力。下一步，还应将更复杂、有更大算

力支撑的智能化技术延伸到整个制造体系中，使其成为企业转型升级

最重要的驱动力。

贺达指出，数字化对于化学工业非常重要。作为能源集中型的化

学公司，瓦克化学的产品正直接或者间接地服务于人们生活的方方面

面。

贺达表示，虽然瓦克化学的产品不能数字化，但是作为一种发展

趋势，瓦克化学也需要数字化技术赋能公司发展的全流程。和许多公

司一样，瓦克化学要实现可持续和绿色转型发展，必须依靠数字化赋

能，这是发展路径，也是转型方式。在他看来，应用数字化技术，可

以降低能耗和成本，提升产品质量，更好满足消费者的需求；应用数

字化赋能，可以串联系统、优化流程，增加数据流通，减少排放，为

实现碳中和目标作出贡献；应用数字化赋能，可以优化建设规划，融

合传统技术和虚拟技术，抢占数字发展先机。

贺达最后说，瓦克化学有一个目标：公司的解决方案将使世界变

得更好。数字化技术的发展与赋能，将帮助瓦克更好更快地实现这一

目标。

在方行健看来，基于数字技术的产业转型正在发生，并最终会形

成市场主体间的相互连接，让生产流程更透明、更高效、更智慧。数

字技术将助力企业实现低碳、可持续发展，这已经成为业内共识。数

字技术是丹佛斯实现低碳发展的基石，也是实现高质量增长的基石。

对于企业而言，利用数字化实现绿色转型，是一个与其他主体连接、

合作共赢的过程，不同主体间必须更加紧密地合作才能实现既定目标。

从丹佛斯自身实践观察，数字技术已经给自身带来了更高的发展质量，

数字技术可以让企业的制造过程更加智能、更加高效；相反，如果企



3 / 4

业不去积极布局数字化，其未来的竞争力就会降低，并影响员工士气。

从数据中心布局和建设规模看，中国已经位居世界前列。方行健

就此提出建议——希望中国的数字化发展不要以快为标准，而应以实

现可持续发展为目标。这是因为运营数据中心的能源消耗非常大，中

国需要探索一条减少水、电消耗的技术路径，从而实现数字经济的可

持续发展。这些技术包括在数据中心运营过程中尽量少用能源。同时

还要鼓励企业整合运营系统，循环利用资源。

（中国发展出版社 撰稿：刘长杰、雒仁生、徐静；审稿：崔克亮

中国发展研究基金会 审校：丁孟宇）

--背景信息--
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中国发展高层论坛是由国务院发展研究中心主办、中国发展研究基金会承办

的国家级论坛。论坛秉承“与世界对话，谋共同发展”的宗旨，着眼于对外释放

我国对外开放信号，自 2000 年创办以来，已发展成为服务中央决策和国家对外

经济交往、促进中外企业交流合作的重要平台。
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